

Segundo Congreso Internacional de Ciencias Humanas "Actualidad de lo clásico y saberes en disputa de cara a la sociedad digital". Escuela de Humanidades, Universidad Nacional de San Martín, San Martín, 2022.

# Promoción de soberanía alimentaria y bienes comunes: revalorización identitaria-territorial desde una mirada de agricultores familiares en Argentina.

Feito, María Carolina y Manzanelli, Macarena Del Pilar.

Cita:

Feito, María Carolina y Manzanelli, Macarena Del Pilar (2022). *Promoción de soberanía alimentaria y bienes comunes: revalorización identitaria-territorial desde una mirada de agricultores familiares en Argentina. Segundo Congreso Internacional de Ciencias Humanas "Actualidad de lo clásico y saberes en disputa de cara a la sociedad digital". Escuela de Humanidades, Universidad Nacional de San Martín, San Martín.*

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/2.congreso.internacional.de.ciencias.humanas/366>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/eoQd/mUO>



Esta obra está bajo una licencia de Creative Commons.  
Para ver una copia de esta licencia, visite  
<https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/deed.es>.

Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: <https://www.aacademica.org>.

## **Promoción de soberanía alimentaria y bienes comunes: revalorización identitaria-territorial desde una mirada de agricultores familiares en Argentina**

María Carolina Feito (UNLaM/CONICET)  
carofeito@gmail.com

Macarena Del Pilar, Manzanelli (UNLaM/CONICET)  
mdpmanzanelli@gmail.com/mmanzanelli@unlam.edu.ar

### **Resumen**

La ponencia analiza estrategias y posicionamientos de sectores que han sido históricamente vulnerabilizados e invisibilizados -agricultores familiares, campesinos y pueblos originarios- en Argentina para promover comunitariamente la soberanía alimentaria, el desarrollo territorial y su revalorización identitaria y cultural. Nos basamos en dos experiencias concretas con metodología cualitativa -trabajo etnográfico, observación participante y entrevistas en profundidad-. Por un lado, la experiencia innovadora de comercialización alternativa de la Agricultura Familiar “La Feria con Vos”, con apoyo de la Estación Experimental Área Metropolitana de Bs. As. del INTA, proyectos de investigación, extensión y vinculación tecnológica, la “Feria Agroecológica Itu-AMBA” y “Del Productor al Consumidor de la UNLaM”. Por otro, la implementación de dos proyectos de dos pueblos diaguitas, Pueblo Tolombón e Indio Colalao (Tucumán) financiado por el Programa de Pequeñas Donaciones de Naciones Unidas.

La elaboración de alimentos locales son bienes naturales y culturales comunes que: producen sentidos de vida, revalorizan significados de relación con el territorio y su desarrollo, con sus saberes, identidades y modos de gestionarlos colectivamente; garantizan la seguridad y soberanía alimentarias, la consecución del Derecho Humano a la Alimentación Adecuada y el Buen Vivir; promueven alimentos sanos y habilitan una estrategia para resistir y dismantelar al régimen alimentario-comercial actual.

Palabras Clave: bienes comunes, soberanía alimentaria, agricultura familiar, pueblos originarios, desarrollo

### **Ponencia (versión sintética)**

#### **Introducción**

La presente ponencia analiza dos experiencias concretas de nuestros recorridos de investigación basadas en metodología cualitativa con trabajo etnográfico –con observación participante y entrevistas en profundidad-. Por un lado, se encuentra la experiencia innovadora de comercialización alternativa de la Agricultura Familiar “La

Feria con Vos”, desarrollada con apoyo de la Estación Experimental Área Metropolitana de Bs. As. del Instituto Nacional de Tecnología Agropecuaria, como estrategia de reproducción socioeconómica en el territorio del periurbano de Buenos Aires durante la pandemia Covid-19, enmarcada, a su vez, en proyectos de investigación, extensión y vinculación tecnológica y en las ferias “Del Productor al Consumidor de la UNLaM” y “Feria Agroecológica Itu-AMBA”. Por otro, la implementación de dos proyectos por parte de dos pueblos diaguitas, Pueblo Tolombón e Indio Colalao (valle de Choromoro, Tucumán, noroeste argentino), financiado por el Programa de Pequeñas Donaciones (PPD) de Naciones Unidas.

### **“La Feria con Vos”**

En junio de 2020, durante la pandemia, comenzó la experiencia “LFCV” mediante comercialización de canastas con productos elaborados artesanalmente por quienes vieron cerradas súbitamente las ferias antes mencionadas, entregadas mediante nodos de consumo, con nueva logística, comunicación y difusión. Se realizaron acciones de acompañamiento técnico, correcciones y mejoras en manipulación, presentación y exhibición de productos, capacitaciones virtuales variadas. En marzo de 2021 una reingeniería<sup>1</sup> logró una estrategia de diferenciación de productos, mejorando calidad organoléptica, presentación, etiquetado y servicios otorgados al consumidor, obteniendo dos premios<sup>2</sup> (Ricca, Feito y Vera, 2021).

Cambios de paradigmas en los últimos años evidencian nuevos hábitos de consumo en preferencias de consumidores y en modalidades de venta, lo cual permite instalar la modalidad virtual como una opción que colabora con la transformación agroalimentaria desde un modelo de productos ultraprocesados o mínimamente procesados y con agregados químicos y de dudosa calidad, hacia otro donde se privilegia el contacto directo entre productor y consumidor, con precios justos para ambos eslabones de la cadena, al tiempo que se elaboran con acompañamiento técnico permanente e individualizado, alimentos de calidad controlada, sanos, seguros y soberanos.

---

<sup>1</sup> Sumando nuevos feriantes y productos, con análisis de laboratorio, ingresando al programa Mercados Bonaerenses del Ministerio de Desarrollo Agrario de Pcia Bs As, incorporando alumnos de grado de UNLAM, desplegando un complejo sistema de trabajo, mejorando preparación de las entregas, se obtuvieron dos premios: Primer Premio en categoría Video del Concurso “La Ciencia Importa” en diciembre 2020 y el Primer Premio en Categoría Estrategias de Diferenciación por Calidad, del “Premio ArgenINTA al Agregado de Valor y la Calidad Agroalimentaria” en septiembre 2022. Las autoras de los trabajos fueron en ambas oportunidades, las Dras. María Carolina Feito, Alejandra Ricca y Noelia Vera.

<sup>2</sup> Primer Premio en categoría Video del Concurso “La Ciencia Importa” en diciembre 2020 y el Primer Premio en Categoría Estrategias de Diferenciación por Calidad, del “Premio ArgenINTA al Agregado de Valor y la Calidad Agroalimentaria” en septiembre 2022. Las autoras de los trabajos fueron en ambas oportunidades, las Dras. María Carolina Feito, Alejandra Ricca y Noelia Vera.

Este proceso se planificó participativamente y se basó en la fuerte experiencia y articulaciones interinstitucionales previas realizadas durante 2019 por el equipo coordinador. Se trabaja desde proyectos de investigación acreditados en las instituciones de pertenencia de las autoras, logrando producir tanto conocimiento como difusión científico-tecnológica y ganando dos primeros premios. Se constituyó una verdadera comunidad de feriantes, con espíritu solidario y creativo, reforzando la valorización territorial de productos elaborados localmente, el crecimiento personal y la identidad de los participantes, en un ámbito de trabajo conjunto ideal.

### **Proyectos de resguardo territorial, fortalecimiento de la soberanía alimentaria y Buen Vivir de dos pueblos diaguitas, Tucumán**

En la región del noroeste argentino, dos pueblos diaguitas, Pueblo Tolombón e Indio Colalao (valle de Choromoro, Tucumán), desde fines de 2019 y 2021 respectivamente, se encuentran implementado proyectos denominados TICCA “Territorios y Áreas Conservados por Pueblos Indígenas y Comunidades Locales”, financiado por el Programa de Pequeñas Donaciones (PPD) de Naciones Unidas. El objetivo es promover la soberanía alimentaria con semillas “*originarias*”/“*nativas*”, verduras, plantas frutales, reforestar el bosque nativo y el Buen Vivir en el territorio, concientizar de comer sano, recuperar hierbas medicinales y saberes ancestrales.

Dichos proyectos se enmarcan en escenarios de críticas expuestas al modelo de desarrollo de base neoextractivista, y particularmente, al incumplimiento de derechos territoriales, lo cual ha generado conflictos con terratenientes, pérdida de la biodiversidad -tales de bosques nativos-, migración de jóvenes ante la falta de oportunidades de trabajo, entre otros.

El proyecto en Tolombón se focalizó en la apicultura con capacitaciones, “*salidas al campo*” para recuperar los enjambres, el armado del apiario para luego producir miel con entrega de materiales. Asimismo, el grupo de comuneros/as -entre 10 y 12- trabajaron con semillas repartidas entre las distintas familias comuneras -plantas frutales, alfalfa, entre otras- para generar acopios comunitarios el próximo año.

En el caso de pueblo Indio Colalao, en el marco de la pandemia, se organizó una comisión con 9 comuneros/as quienes comenzaron con huertas comunitarias en un predio colectivo de una de las bases de la comunidad -que se encuentra en conflicto territorial-, y, actualmente se encuentran en la fase de la construcción de un vivero. Entre las actividades combinan cuidado de las huertas, riego, capacitaciones, entre otras.

La importancia de incentivar el trabajo con colmenas y con huertas con semillas nativas radica, en primer lugar, en la restauración del bosque nativo y reforestación; además que no se utilizan fertilizantes y agroquímicos. Un segundo motivo consiste en tanto la apicultura como el trabajo con las semillas y plantas es central para la revitalización identitaria dado que es parte de su cultura transmitida de generación en generación. Se incluyen otras formas de relación con el territorio y con la naturaleza, saberes y cuidados de la biodiversidad. En tercer lugar, se evidencia el fortalecimiento organizativo colectivo mediante la gestión de actividades y, en sí, del territorio. El territorio y sus integrantes como son las abejas nativas, las semillas, plantas e hierbas medicinales implican más que un recurso natural o meros factores productivos.

### **Reflexiones finales**

En primer lugar, ambas experiencias analizadas sustentan proyectos de desarrollo territorial con inclusión social y un papel destacado en la provisión de alimentos sanos para los consumidores y las comunidades, contribuyendo a la seguridad y soberanía alimentaria, permitiendo en la pospandemia la construcción de prácticas contra-hegemónicas. De esta forma, se contraponen a la profundización de modelos neoextractivistas caracterizados por lógicas reduccionistas económicas, mercantilistas e individualistas con base en la propiedad privada y en visiones eurocéntricas hegemónicas, otras formas de organización colectiva del territorio, de sus bienes, modos de autogestión que plantean al Buen vivir como resistencia y un potencial camino que deja atrás ese desarrollo convencional con otras valoraciones de la sociedad y el ambiente (Escobar, 1996; 2020; Gudynas, 2014; Restrepo, 2017; Manzanelli, 2021; Svampa y Viale, 2021).

En segundo lugar, dichas experiencias permiten considerar que gran parte de los recursos naturales en juego son reconsiderados bienes comunes, es decir, procesos y resultados de prácticas políticas colectivas y generativas entrelazados a los agentes comunitarios que los construyen, cuidan y gestionan frente a los sucesivos cercamientos privatizadores. Asimismo, se contemplan otras ontologías y cosmogonías de los seres no humanos (Escobar, 2015; Escobar, 2019; de la Cadena, 2020; Llancaman Cárdenas, 2020).

En el caso de LFCV-se aprecian intercambios de aprendizajes y experiencias conjuntas entre feriantes, equipo técnico y alumnos, permitieron el empoderamiento de todos los participantes, así como el fortalecimiento del asociativismo y cadenas de valor, dinamizando además tramas de relaciones, con una dimensión pedagógica. En el caso

de los proyectos en Tolombón e Indio Colalao, se evidencian los intercambios de saberes, memorias, pautas culturales, vínculos con el territorio, conocimientos y prácticas ancestrales, formas de sociabilidad y de producción.

En tercer lugar, ambas experiencias dialogan con los derechos y normativas vinculadas a la alimentación nutritiva y culturalmente adecuada, accesible; a la promoción de la soberanía alimentaria; al acceso y usos de los territorios; y a la identidad. Si bien, la normativa argentina vinculada a la producción y comercialización de alimentos y de territorios está básicamente vinculada al modelo del “agronegocio”, destacamos a la Ley 27118 de "Reparación histórica de la agricultura familiar para la construcción de una nueva ruralidad en la Argentina" (2014), una importante conquista de los derechos y reconocimiento de este importante sector de la economía argentina -aún no reglamentada ni financiada- (Feito, 2019), en el marco más amplio del Derecho Humano a la Alimentación Adecuada y el Buen Vivir, al Desarrollo territorial con libre determinación de los pueblos, garantizados en la Declaración Universal de los Derechos Humanos, Pacto Internacional de Derechos Económicos, Sociales y Culturales, Convenio 169 de la OIT.

En suma, destacamos la importancia de estas redes de la AF en la creación de cadenas cortas de comercialización, para incentivar y valorar al sector (Feito, 2020), y de proyectos promovidos por pueblos originarios dado que:

- Se enmarcan en la transformación agroalimentaria: acercar alimentos directo desde el productor al consumidor, y con la mejor calidad e inocuidad alimentarias.
- Habilitan tanto estrategia para resistir y dismantelar el comercio libre y corporativo y el régimen alimentario y territorial actual, hacia su gestión por productores familiares; como discusiones sobre las redes agroalimentarias donde el poder público, el mercado y la sociedad civil son protagonistas importantes en este proceso de reinventar modelos de comercialización. Si bien los mercados son centrales en economías complejas como la argentina, es posible pensar en otros mercados más justos y menos concentrados (Caracciolo, 2015).
- Priorizan modos alternativos de desarrollo de las economías locales con la revalorización de sentidos de vida, significados de cómo las poblaciones comprenden y se relacionan con el territorio y su desarrollo, con sus saberes y conocimientos y modos de gestionarlos de forma colectiva (Manzanelli, 2020).

- Persiguen un auténtico derecho a la alimentación, produciendo alimentos sostenibles y, a los consumidores a controlar su alimentación (Ricca, Feito y Vera, 2021). La soberanía alimentaria abastece a la población de alimentos sanos, seguros, soberanos e inocuos (Vera, 2022).

## **Bibliografía y referencia bibliográficas**

Caracciolo, M. (2015). "Situación de la institucionalidad de apoyo a la innovación comercial y de los procesos de gestión comercial de la agricultura familiar en la Argentina". IICA. Disponible en: <<http://www.iica.int>>. Acceso en: 12 de septiembre 2017.

Escobar, A. (2000). El lugar de la naturaleza y la naturaleza del lugar: ¿globalización o postdesarrollo? CLACSO, Buenos Aires. Recuperado de: [http://bibliotecavirtual.clacso.org.ar/clacso/sursur/20100708045100/7\\_escobar.pdf](http://bibliotecavirtual.clacso.org.ar/clacso/sursur/20100708045100/7_escobar.pdf)

Escobar, A. (2015). Territorios de diferencia: la ontología política de los «derechos al territorio». *Desenvolvimento e Meio Ambiente* 35. doi: 10.5380/dma.v35i0.43541

Escobar, D. (2019). El ciclo sagrado de las altas cumbres: agua, vida y pensamiento entre los misak (guambianos)". *Antípoda. Revista de Antropología y Arqueología*, n.34, 145-151. <https://doi.org/10.7440/antipoda34.2019.07>

Feito, MC (2020) "La Agricultura Familiar en la cuestión alimentaria en Argentina. Proveedores fundamentales del mercado interno. Capítulo 14". En: Padawer, A. (comp.): *El mundo rural y sus técnicas*. Pp. 471-501. FFyL-UBA.

González, E., C. Gómez y M. Moricz. (2013). "Normativas vinculadas a los procesos de producción y comercialización de la agricultura familiar urbana y periurbana". Ed INTA.

Gudynas, E. (2014). El postdesarrollo como crítica y el Buen Vivir como alternativa. En Gian Carlo Delgado Ramos (coord.), *Buena Vida, Buen Vivir: imaginarios alternativos para el bien común de la humanidad* (pp. 61-95). México: CEIICH, UNAM (Universidad Nacional Autónoma de México).

Llancaman Cárdenas, M. (2020). Pluralidad de significado en los bienes comunes: mirada Mapuche hacia la defensa de las aguas», *Polis* [En línea], 57. <http://journals.openedition.org/polis/19552>

Manzanelli, M.D.P. (2020). Prácticas territoriales y de resistencia contemporáneas de los Pueblos Chuschagasta y Tolombón (Valle de Choromoro, Argentina). *Cuadernos de Antropología Social*, vol. n°52, 87 - 102.

Manzanelli, M. D. P. (2021). Modelos de desarrollo en tensión: ¿nuevos horizontes en clave cultural? Reflexiones a partir de propuestas de Propiedad Comunitaria Indígena y experiencias territoriales de dos pueblos diaguitas, Los Chuschagasta y Tolombón (noroeste argentino, 2015-2019) Revista nuestraAmérica, 9(17), e033. Recuperado a partir de <http://nuestramerica.cl/ojs/index.php/nuestramerica/article/view/e03>

Restrepo, E. (2017). Imaginar El Fin Del Desarrollo Sin Las Garantías De Radicales Otriedades. En Convergencias y divergencias y desarrollos “otros”, editado por Tatiana Gutiérrez y Andrea Neira, 9-19. Bogotá: Corporación Universitaria Minuto de Dios - UNIMINUTO- Colección Educación para el Desarrollo en Perspectivas Latinoamericana

Ricca, A., Feito, MC. y Vera, N. (2021) Acortando los tiempos de la ciencia para actuar en la emergencia. Comercialización de la agricultura familiar en contexto de pandemia como herramienta para el desarrollo territorial: La Feria con Vos. En: Feito, MC: Políticas públicas, agricultura familiar, producción y comercialización agroalimentaria en el periurbano bonaerense. El partido de La Matanza. Rio Cultura Ediciones.

Svampa, M. y Viale, E. (2021). El colapso ecológico ya llegó. Una brújula para salir del (mal)desarrollo. Buenos Aires, Argentina: Siglo Veintiuno Editores.

Vera, N. (2022) “Alimentación, medioambiente y salud. Prácticas de producción, distribución y consumo de productores hortícolas agroecológicos el cordón periurbano bonaerense”. Ed: RioCultura Ediciones, Bs As.